



## Programa A.G.U.A

### **El Ministerio de Medio Ambiente ha invertido en Aragón más de 539 millones de euros en el periodo 2004-2007**

- Cristina Narbona ha presentado ante la Comisión Mixta de Seguimiento del Pacto del Agua las cifras de su Departamento que representan un incremento del 34% respecto a la inversión en la anterior legislatura
- Las previsiones de 2008 destinan 277 millones a la Comunidad para actuaciones de ejecución directa de la Administración Central y para las que se realizarán vía convenio con otras administraciones, con nuevos planes de desarrollo rural para territorios afectados por embalses
- La ministra ha reiterado el compromiso del Gobierno de España con el Pacto del Agua de Aragón y los acuerdos alcanzados en la Comunidad y ha presentado el cronograma de actuación para las principales obras

**18. dic. 07-** La ministra de Medio Ambiente, Cristina Narbona, ha informado de la inversión en actuaciones de política del agua (Programa A.G.U.A.) realizada por su Departamento en Aragón, que asciende a 539 millones de euros en el periodo 2004-2007. Así lo ha destacado ante la Comisión Mixta de Seguimiento del Pacto del Agua de Aragón, que forman representantes del Ministerio y de las Cortes de Aragón y que ha presidido esta mañana en la sede parlamentaria, en Zaragoza. Es la tercera vez que la Ministra comparece en esta Comisión, creada en 1992, y a la que no acudió ningún ministro con anterioridad.

Esta cifra incluye las actuaciones recogidas en el Pacto del Agua de 1992 y posteriormente en el Plan Hidrológico Nacional, aprobado en 2001, así como las que se han definido esta legislatura en convenios con las Administraciones aragonesas (Gobierno de Aragón, Diputación Provincial de Zaragoza, Ayuntamiento de Zaragoza y ADELPA).



En conjunto representa, según informó Narbona, un incremento del 34% respecto la inversión media de 2001 a 2003 y demuestran el esfuerzo realizado durante la actual legislatura.

Con estos datos la ministra ha reiterado ante representantes de todas las fuerzas políticas aragonesas, el compromiso del Gobierno de España con las obras del Pacto del Agua de Aragón en los términos de los acuerdos alcanzados en la Comisión del Agua de Aragón para superar los conflictos hidráulicos, asumidos por el Ministerio de Medio Ambiente.

De las obras del Pacto del Agua, además, las actuaciones concluidas totalmente han pasado de un valor de 44 millones de euros al comienzo de la legislatura, en 2004, a los 370 millones de euros en la actualidad.

En el informe presentado a la Comisión también se ha destacado el incremento del coste de las inversiones necesarias para ejecutar las obras previstas en el Pacto del Agua e incorporadas en 2001 al Plan Hidrológico Nacional. La previsión presupuestaria que se realizó en ese momento fijaba en 2.568 millones de euros el coste de estas actuaciones, mientras que actualmente asciende a 3.156 millones.

El incremento se debe a la antigüedad y a las carencias de muchos de los proyectos iniciales que han obligado a realizar modificaciones, provocando, además de retrasos y aumento de los costes, la impresión totalmente injustificada de escasa voluntad del actual Gobierno de España.

## PREVISIONES

El compromiso del Gobierno de España se expresa en las previsiones inversoras recogidas siguiendo las líneas del Programa A.G.U.A. (Actuaciones para la Gestión y la Utilización del Agua) para 2008 que alcanza para Aragón los 277 millones de euros.

Este importe incluye 213 millones destinados a las actuaciones de ejecución directa de la Administración Central y otros 64 millones vía convenio: 30 millones para obras del Convenio con la Diputación General de Aragón para resolver los problemas de calidad de las aguas; 12,6 millones de euros al convenio con ADELPA para la intervención en municipios del Pirineo; 13 millones para programas de desarrollo rural sostenible y 8,5 millones para el convenio con el Ayuntamiento de Zaragoza para la Exposición Internacional de 2008.



En total, las intervenciones vía convenio previstas por el Ministerio supondrán una inversión de 390 millones de euros en el periodo 2008-2015 para abastecimiento, saneamiento, depuración y calidad de las aguas.

El Ministerio de Medio Ambiente, además, está impulsando desde 2006 la coordinación con las administraciones aragonesas para elaborar planes de desarrollo rural sostenible en las zonas afectadas por la construcción de embalses. El primero fue el firmado en marzo de 2007 con el Gobierno de Aragón y la Diputación Provincial de Zaragoza en beneficio de los municipios afectados por el crecimiento de Yesa. La Administración Central aportará hasta 2009, 16 millones de euros de los 18,5 previstos en el convenio.

A esto se unirán los 6 millones de euros que se han incluido en los Presupuestos Generales del Estado para realizar nuevos convenios con las Diputaciones Provinciales de Huesca, Zaragoza y Teruel para los términos municipales afectados por proyectos u obras de los embalses de Jánovas (descartado por Declaración de Impacto Ambiental negativa); El Val; La Loteta; Montearagón; Mequinenza; Matarraña; Mularroya y Mora de Rubielos.

Por último, se ha incluido en los presupuestos del 2008 una partida de 4 millones de euros que se transferirán al Gobierno de Aragón para colaborar en la eliminación de la contaminación de los terrenos de la Cuenca del Gállego, principalmente en la localidad de Sabiñánigo, en la que está ubicado el vertedero de Bailín.

## CRONOGRAMA

En la exposición sobre su gestión en Aragón, la ministra de Medio Ambiente ha dedicado un apartado especial a las obras principales del Pacto del Agua de Aragón, sobre todo aquellas en las que se han superado las diferencias en materia hidráulica con acuerdos en la Comunidad. En la Comisión se ha presentado un cronograma general sobre los futuros pasos administrativos en cada una:

- **Yesa:** actualmente se está finalizando la redacción, por la Confederación Hidrográfica del Ebro, del Modificado nº3 del proyecto de crecimiento de Yesa, que lo adapta a los acuerdos alcanzados en la Comisión del Agua de Aragón. Se ha destacado que la inversión en las obras que se están realizando en el periodo 2004-2007 ha alcanzado los 52 millones de euros,



# Nota de prensa

frente a los 5,2 millones de euros invertidos de 2001 (cuando se aprobó el proyecto) a 2003.

La memoria-resumen del Modificado nº3 está enviada ya a los interesados para culminar así el Estudio de Impacto Ambiental que iniciará su Información Pública en abril de 2008; se espera la correspondiente Declaración de Impacto Ambiental en noviembre de 2008. Después deberá ser aprobado por el Consejo de Obras Públicas, Consejo de Estado y por Consejo de Ministros

Durante las obras del recrecimiento el Ministerio avanzará en la operatividad del embalse de La Loteta (pieza intermedia del abastecimiento a Zaragoza con agua del Pirineo). Así se podrá almacenar agua si existieran excedentes en el actual embalse de Yesa. Además, se está habilitando una elevación alternativa desde el Canal Imperial para que puedan llegar a La Loteta por bombeo de caudales del embalse de Itoiz, una vez se hayan garantizado sus usos prioritarios en Navarra.

- **Biscarrués:** se autorizó la redacción de un anteproyecto para recoger los acuerdos de la Comisión del Agua de Aragón, minimizando los efectos negativos del proyecto inicial. Este anteproyecto está siendo redactado en la Confederación Hidrográfica del Ebro. El Organismo también está redactando, a través de una consultora, los anteproyectos de las balsas laterales de Almudévar y Alcanadre, que se incluyeron en los acuerdos para la regulación del Gállego.

Se prevé el envío de la memoria-resumen del embalse de Biscarrués a los interesados este mismo mes de diciembre y su licitación definitiva en diciembre de 2008. Por su parte, los anteproyectos de las balsas de Almudévar y Alcanadre se concluirán en mayo del próximo año.

- **San Salvador:** el proyecto fue elaborado por la Comunidad General del Canal de Aragón y Cataluña, ha pasado ya su Información Pública y su tramitación ambiental se ha realizado paralelamente. Se espera su Declaración de Impacto Ambiental para febrero de 2008 y su licitación en marzo de este mismo año.
- **Mularroya:** se encuentra en fase de expropiaciones y se espera inicio de obras definitivo en marzo de 2008.



- **Actuaciones en el sistema del Matarraña:** tras la anulación del embalse de Torre del Compte por Declaración Ambiental negativa, se replantearon los acuerdos definiéndose la construcción de dos balsas laterales en el río Matarraña, en la margen derecha en la Val de Figuera y en la margen izquierda en la Val de Beltrán. La redacción de ambas se licitará el próximo mes de enero.

Además está en estudios previos de viabilidad en coordinación con el Instituto Aragonés del Agua la balsa de regulación en la margen izquierda del río Algars y la regulación del cauce del río Tastavins.

- **La Loteta:** el cuerpo de la presa está concluido. El Ministerio de Medio Ambiente está acelerando las obras para reponer el gaseoducto y la línea eléctrica que cruzan el vaso del embalse y que impiden su operatividad. Ya se han firmado convenios con ENAGAS y con Red Eléctrica Española que ejecutarán la obra con la financiación aprobada por el Ministerio.

## ANEXO ACTUACIONES DESARROLLADAS EN EL PERIODO 2004-2007

### 1. OBRAS DEL PACTO DEL AGUA:

- Inicio de obras del abastecimiento a Alcañiz, Calanda, Castelserás y otros del Bajo Aragón
- Inicio de obras del abastecimiento del Bajo Aragón
- Inicio de los ramales del Huerva y Jalón del proyecto de abastecimiento de agua a Zaragoza
- Inicio de las obras de recrecimiento de la presa de Santolea
- Inicio de las obras de reparación del Canal de Terreu
- Adjudicación y próximo inicio de las obras de modernización de compuertas en el Canal de Aragón y Cataluña
- Adjudicación próximo inicio de la instalación de sistema de telecontrol del Canal de Aragón y Cataluña
- Adjudicación de la redacción del proyecto del embalse del Bergantes, en Aguaviva (Teruel)



# Nota de prensa

- Adjudicación y trámite de expropiaciones del embalse de Mularroya
- Finalización de las obras de la presa de Montearagón
- Finalización de las obras de abastecimiento, saneamiento y depuración del Plan de Restitución del Ésera
- Finalización de las obras de conexión del abastecimiento de Agua a Zaragoza
- Autorización de la Información Pública del Proyecto de Restitución por el embalse de Lechago (Teruel) y adjudicación de las primeras actuaciones por parte de la Confederación Hidrográfica del Ebro
- Avance en las obras del embalse de Lechago
- Avance en la ejecución del embalse de Yesa, con un millón de euros aproximado de certificación al mes
- Redacción de los anteproyectos de las Depuradoras del Pirineo, pendientes de los años 90
- Inclusión en 2006 en el convenio de gestión directa de la sociedad estatal AcuaEbro para su ejecución de las obras de:
  - Embalse de San Salvador de regulación del sistema del Ésera (concluida su Información Pública)
  - Embalse de Las Parras para el abastecimiento y riegos de las Cuencas Mineras de Teruel (actualmente en periodo de Información Pública)
  - Recrecimiento del embalse de Malvecino, en el Canal de Bardenas (en licitación la redacción del proyecto)
  - Nueva balsa lateral en el embalse de Bardenas
  - Embalses de regulación interna del Canal de Aragón y Cataluña

## 2. OBRAS FUERA DEL PACTO DEL AGUA:

- Modernización de infraestructuras de riego contempladas en el anexo del RD 287/2006 de actuaciones urgentes de mejora y consolidación de regadíos que suponen para los sistemas de Aragón una inversión pública de 213 millones de euros



- Obras de emergencia por las lluvias extraordinarias de septiembre de 2004, que superaron los 30 millones de euros y que concluyeron los primeros meses de 2005
- Obras de emergencia para reparar los daños de las avenidas de la primavera de 2007 están prácticamente ejecutadas
- Encauzamiento del río Sosa en Monzón (actuación incluida en el Plan Hidrológico Nacional) que ha demostrado su efectividad en la avenida de agosto de 2006 en este río
- Fin del encauzamiento del Vero (actuación incluida en el Plan Hidrológico Nacional)
- Mota para la defensa de avenidas en el Ebro en la localidad de Pradilla
- Actuaciones en cauces de acondicionamiento hidrológico ambiental, conservación y mantenimiento realizadas en las tres provincias aragonesas y que superan los 7 millones de euros en el periodo 2005-2007
- Barranco de las Pozas en Calatayud, en ejecución pendiente de expropiaciones
- Obras de emergencia por sequía en 2005: abastecimiento de Huesca desde el sistema de Riegos del Alto Aragón y retrobombeo del Canal de Aragón y Cataluña
- Reparación de la presa de Ardisa

### 3. ACTUACIONES CON OTRAS ADMINISTRACIONES:

- Plan de Riberas del Ebro para la Exposición Internacional de 2008, del que ya se ha ejecutado obra por más de 60 millones de euros
- Convenio de octubre de 2006 para el Ciclo Integral del Agua en el Pirineo Aragonés financiado por el Ministerio de Medio Ambiente
- Convenio del Plan de Desarrollo Rural Sostenible de Yesa